

**Zeitschrift:** Schweizer Film = Film Suisse : officielles Organ des Schweiz. Lichtspieltheater-Verbandes, deutsche und italienische Schweiz

**Herausgeber:** Schweizer Film

**Band:** 6 (1940)

**Heft:** 84

**Rubrik:** [Impressum]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

FACHORGAN FÜR DIE SCHWEIZ. KINEMATOGRAPHIE



VI. Jahrgang · 1940  
No. 84 · 1. Februar

Druck und Verlag: E. Löpfe-Benz, Rorschach — Redaktion: Theaterstraße 1, Zürich  
Erscheint monatlich — Abonnementspreise: Jährlich Fr. 8.—, halbjährlich Fr. 4.—  
Paraît mensuellement — Prix de l'abonnement: 12 mois fr. 8.—, 6 mois fr. 4.—

1915-1940

25

## Jahre Schweiz. Lichtspieltheater-Verband

Wird eine Zeit ideenarm,  
so schwindet aus dieser Zeit der Friede.

Dr. Rudolf Steiner.

Nach einem Vierteljahrhundert zielbewußter Tätigkeit und Arbeit des Schweizerischen Lichtspieltheater-Verbandes geziemt es sich, einen Rückblick zu werfen auf die bisherige Entwicklung und die geleistete Arbeit, insbesondere auf die wertvolle Organisation und die Instrumente, die geschaffen worden sind, um eine fruchtbare Zusammenarbeit zwischen dem Filmverleiher-Verband und dem S.L.V. zu gewährleisten und in hohem Maße den Interessen der Mitglieder zu dienen.

Dabei wollen wir dankbar der Männer gedenken, die seit der Gründung ihre Zeit und ihre Kräfte für die Erhaltung und Förderung des Verbandes und seiner Zwecke eingesetzt haben.

Ganz besonders möchten wir an dieser Stelle den langjährigen Präsidenten und nachherigen Ehrenpräsidenten, Herrn Albert Wyler-Scotoni, erwähnen, der von 1919 bis 1936 das Verbandsschiff mit großer Umsicht und Tatkraft steuerte und am 24. November 1937 leider allzufrüh von uns gegangen ist.

«Zweck des Vereins ist vorerst, die gemeinsamen Interessen der im kinematographischen Gewerbe tätigen selbständigen Unternehmer zu wahren und den einzelnen Mitgliedern allen möglichen Beistand zur Verbesserung ihrer wirtschaftlichen Existenz und zur Verteidigung ihrer Rechte Dritten gegenüber zu leisten, soweit dies mit der Wahrung der gemeinsamen Berufsinteressen vereinbar ist.»

Mit diesen Sätzen wurde in den Statuten des am 15. Februar 1915 gegründeten «Verbandes der Kinematographen-Interessenten der Schweiz» der Zweck des neuen Vereins umschrieben. Man sieht: Die «Kinematographen-Interessenten» schlossen sich zusammen, um sich gemeinsam gegen Angriffe wehren

und gemeinsam den vielen Schwierigkeiten zu begegnen, denen der Einzelne nicht gewachsen gewesen wäre. Der Sekretär des heutigen Verbandes, Joseph Lang, hatte schon im Dezember 1914 alle Interessenten und am Kinogewerbe Beteiligten durch gedrucktes Rundschreiben zu einer Versammlung ins Restaurant Du Pont in Zürich einberufen, um eine Organisation zu gründen und über Kampfmaßnahmen zu beraten, die gegen das «Berner Antikinogesetz» eingesetzt werden konnten. Eine behördliche, auf die Einschränkung und Beaufsichtigung kinematographischer Vorführungen hinzielende Maßnahme war also der unmittelbare Anlaß zur Gründung eines Verbandes von Kino-Interessenten. Dieser Umstand ist von Bedeutung; die Zustände, die zur Verbandsgründung geführt haben, wirken sich auch heute noch auf das Wesen und die Arbeitsweise des Verbandes aus; der Kampf gegen kinofeindliche Strömungen und Maßnahmen und gegen Existenzschwierigkeiten nimmt auch heute noch einen breiten, ja allzu breiten Raum im Verbandsleben ein. Wir werden sehen, daß dem Schweizerischen Lichtspieltheater-Verband diese Kampfstellung und diese Arbeitsweise aufgedrängt wurden, und daß sich erst in neuester Zeit Anzeichen einer Aenderung zeigen, die es dem Verband ermöglichen würden, auch weitere, wichtige Aufgaben anzupacken. Wir folgen in unserer Darstellung der ausführlichen, im «Jahrbuch der Schweizer Filmindustrie» erschienenen Chronik, wobei wir uns freilich nur an die wichtigsten und bezeichnendsten Ereignisse und Daten halten.

Der erste Präsident des «Verbandes der Kinematographen-Interessenten der Schweiz» war Joseph Lang, den wir als den eigentlichen Gründer bezeichnen dürfen. Als Aktuar wurde Karl Graf, Bülach, gewählt, der im damaligen Fachorgan «Kinema», das in seinem Verlag erschien, durch einen Aufruf